

Gerardo Baeza, el personaje ficticio de un *spot* que publicita las bondades de una entidad financiera, nos afirma a diario: "¡Es que ahora todo está mucho más moderno!!".

En los últimos días nos hemos acostumbrado a estas sugerencias que nos muestran un Chile moderno y próspero. Pedir un préstamo, aunque se paguen grandes intereses, puede ser cosa de minutos si llamamos a un cierto número telefónico "sin movernos de nuestro escritorio".

Símbolos de esta modernidad vemos a diario en los cajeros automáticos, en las elegantes clínicas y universidades privadas; en los fax, en los celulares e, incluso, en los lujosos *malls* que nos muestran un pedacito de Europa a sólo cuerdas de las poblaciones más pobres de La Granja.

Otros ejemplos de ese Chile "moderno" que surgió en tiempos del autoritarismo, para un sector reducido de la población, existen muchos. Y los románticos de la dictadura no ahorran esfuerzos para publicitar los beneficios que nos trae ese modelo económico.

Sin embargo, existe una reflexión que nos debemos hacer: ¿Podemos hablar de

¿De qué modernidad hablamos?

ANDRES AYLWIN AZOCAR

Hoy se están haciendo importantes esfuerzos para implementar una verdadera modernidad en que se concilie adecuadamente el progreso, la equidad y la participación activa del pueblo.

verdadera modernidad cuando ese Chile de computadores y nuevas tecnologías es tan lejano para millones de chilenos? Más que ello, cuando esa "modernidad" crea expectativas inalcanzables para las grandes mayorías modestas del país, lo que se transforma a veces hasta en factor de frustración e, incluso, violencia.

Con lo que decimos no es que pretendamos negar los efectos positivos del desarrollo comunicacional, de la cibernética o la robótica. Por el contrario, sólo preten-

demos afirmar la necesidad de que se aprovechen solidariamente para todos los hombres los adelantos que son producto de la inteligencia y la creatividad humanas, sin que se pueda producir el escándalo, por ejemplo, de que paralelamente a esos impresionantes adelantos técnicos se haya detectado, entre nosotros, durante los años 1970 a 1985, un aumento del 4,2% a 6,5% de habitantes promedio por casa (datos del último censo).

Es justamente en este aspecto que constatamos con satisfacción que hoy se están

haciendo importantes esfuerzos para implementar una verdadera modernidad en que se concilie adecuadamente el progreso, la equidad y la participación activa del pueblo en la construcción de su propia historia. La modernidad así entendida está constituida no sólo por factores técnicos selectivos, sino también, especialmente, por elementos valóricos, éticos, culturales y de participación masivos. Ese tipo de modernidad la sentimos que empieza a llegar cuando en el actual gobierno se aumenta en un 33% el gasto social para mejorar la educación y la salud, cuando se construyen casi 100.000 viviendas en 1991 (cifra jamás alcanzada en el gobierno autoritario y que significa un aumento de hasta 300% con respecto a algunos años), cuando se conceden 10.000 becas anuales en la universidad para jóvenes de modestos recursos, cuando se intensifica notablemente la enseñanza técnico profesional, cuando los índices de cesantía son los más bajos de los últimos 20 años, cuando se reabren los museos y empezamos a disfrutar de las más grandes y variadas expresiones artísticas; en fin, cuando los pobladores, jóvenes y trabajadores comienzan nuevamente, en libertad, a expresar sus energías creadoras y a hacerse un espacio de participación en un mundo distinto que todos debemos construir solidariamente.

PULSO DEL PUBLICO

Esta sección estará abierta a todos los lectores que deseen formular quejas o inquietudes fundamentadas sobre el funcionamiento de empresas o instituciones, las cuales podrán usar el mismo espacio para responder. Sólo se publicarán las cartas con la debida identificación del autor: nombre y RUT.

Campaña en Maipú

José Olivares M., presidente de la Junta de Vecinos de la Ciudad Satélite Los Parques de Maipú, cuestiona la presentación de la candidatura a concejal del actual alcalde:

"¡La paciencia de los ciudadanos de Maipú no tiene límites! Por años esperamos que el alcalde designado por el régimen anterior contribuya a mejorar la calidad de vida de la comuna. Y ahora, como por encanto, el alcalde y el jefe de Secplac, candidatos a concejales, la recorren prometiendo obras que antes jamás realizaron. El jefe de Secplac ocupa el cargo desde el 08-07-87 y el alcalde desde el 12-12-89. Tiempo más que suficiente para ejecutar obras de beneficio comunal. Llamen a licitación para pavimentar 3.000 m.2 de calles; para pavimentar las calles de la Villa Louisiana; instalan semáforos; prometen construir multicanchas, plazas, sedes comunitarias, ampliar la red de alcantarillado y todo lo que se les solicite. ¡Milagro producido por la futuras elecciones del 28 de junio!

"Sin embargo, no todo es tan bello. El presupuesto municipal tiene para este año 1992 la suma de \$ 4.356.494.000, de los que el Servicio Municipal de Agua Potable y Alcantarillado aporta \$ 2.046.104.000. Es decir, casi el 50%. ¡Con razón el alcalde quería privatizar el servicio para así dejar sin financiamiento a la futura municipalidad democrática! Impedimos este despojo.

"En el Subtítulo 25, ítem 31, del presupuesto, se entrega a Codeduc \$ 221.100.000, que sumados a los \$ 226.467.000 por aprobación del Codeco para el año 92, más las asignaciones del gobierno por cada niño matriculado, debieran ser más que suficientes para mejorar la calidad de la educación en Maipú. Sin embargo, no es así y ello se debe a una mala administración educacional.

"En el Subtítulo 22, ítem 20, se entregarán a la empresa privada \$ 365.268.000. ¿Y qué sucede con la

inversión real? En el Subtítulo 31, ítem 73, se destinan como Fondos Municipales de Inversión \$ 903.051.000, y como Aporte Externo, \$ 110.000.000, lo que indica claramente que no hay capacidad de gestión para proyectos viables que aumenten los fondos externos que beneficien a la comuna.

"Y en el Subtítulo 21, ítem 03, sólo reservan \$ 15.096.000, lo que significa que el futuro alcalde no dispondrá de recursos para contratar profesionales que lo asesoren en la primera etapa de su gobierno. Esto revela las intenciones del actual alcalde de dejar a las nuevas autoridades con las manos amarradas, transformándolas en meras administradoras.

"Además, el actual alcalde no acata las órdenes de la Contraloría General de la República, que dictaminó el 23 de diciembre de 1991 que el alcalde de Maipú debe ordenar el cierre y traslado de la Industria de Alimentos Witt S.A. Al no hacerlo, el alcalde atropella la ley de Construcción y Urbanismo en su artículo 62 y la Constitución Política del Estado, en su artículo 19, que se refiere al derecho ciudadano de vivir en un ambiente libre de contaminación.

"Por otra parte, el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones nos informa que el proyecto de semaforización de la entrada de la Ciudad Satélite Los Parques de Maipú, fue ingresado al Banco Integrado de Proyectos, a cargo de Serplac Intendencia, por lo que su ejecución depende de la priorización que efectúe el Codeco en el municipio. Y no instalarán el semáforo en un sector de alto riesgo peatonal, por una decisión política pequeña, ya que el presidente de la Junta de Vecinos de Los Parques es candidato a concejal por la Concertación. Con este hecho demuestran que sólo gobiernan para sus incondicionales, dejando al resto de los vecinos abandonados a su suerte.

"Estoy dispuesto a demostrar técnicamente la ineficiencia en la gestión municipal realizada por el actual alcalde y el jefe de Secplac, quienes hoy recorren alegremente las calles de Maipú, ofreciendo a futuro lo que no realizaron en el pasado".

LA TAQUILLA

Desencuentros

Un poco *desencontrados* se han visto ahora último los diputados de RN con los senadores de su propio partido. Los segundos culpan, naturalmente, a los primeros, porque tienden a "correr con colores propios". Los diputados se defienden diciendo que sus correligionarios de la Cámara Alta son "corridos". Los ejemplos son reiterados:

- En el caso del autogolpe de Alberto Fujimori en Perú, los diputados votaron unánimemente una condena; los senadores de RN, tras varios tira y afloja, sólo aceptaron "deplorar" la situación.

- Los senadores aprobaron el proyecto de ley sobre asignaciones al Poder Judicial; pero los diputados de RN presentaron un requerimiento al Tribunal Constitucional, sosteniendo que la iniciativa aprobada es inconstitucional.

- El diputado Gustavo Alessandri presentó un acuerdo para requerir el retiro de la publicidad caminera, el que fue apoyado por otros de sus colegas; pero los senadores Sergio Onofre Jarpa y Enrique Larre entregaron al Tribunal Constitucional un *téngase presente* objetando el requerimiento de los diputados.

Ni Carabineros con Investigaciones...

El inspector

El ex presidente del PS y actual candidato a concejal por Santiago Jorge Arrate fue a almorzar ayer a un casino que el Ministerio de Educación comparte con el Instituto Nacional, y que está dentro de ese colegio.

En uno de los laberínticos pasillos de acceso, inesperadamente



el dirigente socialista se encontró con un inspector que lo conocía desde que fue alumno del colegio, allá por los años 50. Estuvieron conversando larga y animadamente, aunque no se pudo saber si Arrate tendría cuentas pendientes con el inspector.

Dos libros

La novela de Isabel Allende *El*

plan infinito sigue cosechando éxito en las librerías de América Latina. Según los *rankings* de la agencia Ansa, la obra figura en el primer lugar de libros internacionales en México y Argentina, y en el segundo puesto en Chile.

El único otro libro de autor nacional que aparece en el continente es *Neruda*, de Volodia Teitelboim. Este ocupa el quinto lugar en obras de no ficción... en Cuba.